



Dr Vincent Morel
Président de la SFAP

Conseil scientifique :
Dr Guillemette Laval, Présidente
CHU Grenoble (38)
GLaval@chu-grenoble.fr

Dr Sylvie Chapiro
Hôpital P. Brousse – Villejuif (94)
sylvie.chapiro@pbr.aphp.fr

Dr Laure Copel
Institut M. Curie – Paris (75)
laure.copel@curie.net

Dr Véronique Danel-Brunaud
Hôpital R. Salengro – Lille (59)
veronique.danel@chru-lille.fr

Dr Sarah Dauchy
Institut G. Roussey – Villejuif (94)
sdauchy@igr.fr

Dr Nathalie Denis-Delpierre
CHU Nantes (44)
Nathalie.denis@chu-nantes.fr

Dr Frédéric Guirmand
Maison J. Garnier – Paris (75)
fguirmand@adc.asso.fr

Dr Nathalie Michenot
CH Versailles (78)
boutiniere@orange.fr

Dr Jean-Christophe Mino
Observatoire national de la fin de vie Paris (75)
jc-mino@croix-saint-simon.org

Dr Sylvie Rostaing
Hôpital St Antoine, Paris (75)
Sylvie.rostaing@sat.aphp.fr

Evelyne Malaquin-Pavan, cadre de santé
Hôpital C. Celton – Issy les Moulineaux (92)
evelyne.malaquin-pavan@ccl.aphp.fr

Elisabeth Gudmer, cadre de santé
CHU Montpellier (34)
elisabethgudmer@orange.fr

Marie-Claude Dayde, infirmière libérale
Colomiers (31)
mc.dayde@wanadoo.fr

Jérôme Alric, psychologue
CHU Montpellier (34)
j-alric@chu-montpellier.fr

Hélène Brocq, psychologue
CHU Nice (06)
Brocq.h@orange.fr

Tanguy Chatel, sociologue
La Celle Saint Cloud (78)
t.chatel@cegetel.net

Paula La Marne, philosophe
Rouen/Caen (76/14)
Paule.la-marne@ac-rouen.fr

Damien Le Guay, philosophe
Boulogne Billancourt (92)
Damien.le-guay@laposte.net

AVIS 017 du 14 juin 2013
DU COMITE SCIENTIFIQUE DE LA SFAP
Concernant les questions de la Commission nationale des stupéfiants et
psychotropes sur l'usage hors AMM du fentanyl transmuqueux
chez les patients douloureux

Commission nationale des stupéfiants et psychotropes
Coordination Dr M. Mallaret (Grenoble) – mai 2012

Objet : Le Président de la commission stupéfiants et psychotropes de l'ANSM (Agence Nationale de Sécurité du Médicament et des produits de santé), interroge la SFAP sur son point de vue face aux dérives d'utilisation du fentanyl transmuqueux chez les patients douloureux.

Préambule : la commission stupéfiants et psychotropes relève par l'intermédiaire de l'analyse des données de remboursement « de ville » de l'Assurance maladie, un usage hors AMM du fentanyl transmuqueux: plus particulièrement l'utilisation de posologies importantes de départ et des prescriptions sans que le patient ne bénéficie déjà d'un traitement de fond par opioïdes forts. Elle s'interroge sur les risques d'une telle pratique et interroge les sociétés savantes concernées par ce produit.

L'avis du Comité scientifique, réalisé lors de sa réunion physique du 14/06/13 à Lille, rassemblant 13 de ses 19 membres est le suivant :

- Risques liés à une utilisation hors AMM et nécessaire rigueur en suivant strictement l'AMM et les recommandations HAS concernant le fentanyl transmuqueux.
- Insuffisance de connaissances du produit par les cliniciens prescripteurs et nécessaire amélioration des communications le concernant.
- Tenir compte des avis 005 (2011), 008 et 011 (2012) du Conseil Scientifique de la SFAP sur la place du fentanyl transmuqueux dans les accès douloureux paroxystique (disponible sur le site www.sfap.org).
- Solliciter d'autres sociétés savantes dont la SFETD (Société Française d'Etude et de Traitement de la Douleur – www.sfetd-douleur.org).
- Travailler aussi cette question avec les CLUD (Comité de Lutte contre la Douleur) des hôpitaux.